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Дорогие соотечественники! Мои 
друзья!

Поздравляю вас со знаменатель-
ным праздником, Днем Героев Оте-
чества!

Это торжественное событие не-
разрывно связано с историей Рос-
сии. Оно знаменует подвиги всех, 
кто своими делами, поступками сво-
ей жизнью показал пример подлин-
ного служения Родине.

Дата праздника приурочена ко 
дню христианского святого, велико-
мученика Георгия Победоносца. В 
этот день 9 декабря (26 ноября по 
старому стилю) 1796 года импера-
трица Екатерина учредила высшую 
воинскую награду — орден Свято-
го Георгия. Орден вручали воинам, 
проявившим особую отвагу в боях, 
награда имела 4 степени, первая из 
которых считалась наивысшей. Ка-
валерами ордена стали более 10 
тыс. человек. Награжденных Геор-
гиевским знаком отличия всех че-
тырех степеней именовали «Полны-
ми Георгиевскими кавалерами» в их 
числе были и великие русские пол-
ководцы Михаил Кутузов и Михаил 
Барклай-де-Толли.

В 1807 году был учрежден знак 
отличия для нижних чинов — Геор-
гиевский крест, ставший на долгие 
годы одной из самых почитаемых 
боевых наград. До 1917 года 9 де-
кабря торжественно отмечался как 
День Георгиевских кавалеров. В этот 
день чествовали всех награжденных 
этим орденом — от великих полко-
водцев до простых солдат.

Сегодня в этот день мы чествуем 
тех, кто удостоен высших государ-
ственных наград — званий Героев 
Советского Союза, Российской Фе-
дерации, орденов Славы и Святого 
Георгия. Тех, кто посвятил себя слу-
жению Родине и своими поступками 
показал пример подлинного патри-
отизма и доблести.

Мы свято, бережно чтим память 
обо всех защитниках нашей страны, 
кто в разные времена, исторические 
периоды — и в войне 1812-го года, 
и в сражениях Первой мировой, и 
в жесточайших испытаниях Вели-
кой Отечественной, не щадя себя, 
боролся за независимость Родины, 
отстаивал право самостоятельно и 
свободно определять свою судьбу.

Для Коммунистической партии 
Российской Федерации День геро-
ев Отечества — особый праздник. 
Из всех воинов Великой Отечествен-
ной войны, удостоенных высочай-
шей награды Герой Советского Сою-
за — две трети были коммунистами. 
И сегодня коммунисты в авангар-
де борьбы с бандеровщиной и нео-
фашизмом. Сотни комсомольцев и 
коммунистов с оружием в руках от-
стаивают свободу и независимость 
нашей Родины.

Мы благодарны всем воинам 
специальной военной операции за 
их мужество и стойкость, доблесть 
и беззаветное служение Отечеству.

Низкий поклон, почет и уваже-
ние всем героям, пожертвовавшим 
собой ради спасения жизни других и 
защиты родной земли. Вашему под-
вигу, самопожертвованию во имя 
наивысших целей и ценностей мы 
обязаны самим фактом своего суще-
ствования, и наш долг никогда не за-
бывать об этом...

 Председатель ЦК КПРФ                                             
Г. А. ЗЮГАНОВ.

С Днём Героев 
Отечества!
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Людей волнуют разные проблемы, многие из которых тре-
буют пристального внимания и максимально быстрого реше-
ния. Ответа на какие из вопросов я ждал от инвестпослания 
губернатора в первую очередь? Выделяю пять основных бло-
ков. 

1. ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. В частности: как выполняются нац-
проекты в области здравоохранения и какие есть проблемы 
с их реализацией? Меры поддержки семей при рождении ре-
бенка? Как решаются вопросы медицинского обеспечения 
пенсионеров и инвалидов в отдаленных населенных пунктах?

2. ОБРАЗОВАНИЕ. Какова динамика вложений в развитие 
дошкольного образования? Как идет профессиональная под-
готовка молодежи к работе в экономике Орловской области?

3. РАССЕЛЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ. Какие 
меры приняты? Темпы ввода нового жилья?

4. ЗАСТАРЕЛАЯ ПРОБЛЕМА Г. ОРЛА — Маслозаводской 
переулок и перекресток у автовокзала перегружены транзит-
ным транспортом. Вопрос обещали снять за счет строитель-
ства «Западного обхода г. Орла», который соединит две фе-
деральные трассы, ведущие на Брянск и Курск. Что сделано и 
каковы перспективы?

5. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ. Оно, по большому сче-
ту, определяет всё. По моему законопроекту стало возмож-
ным создать территорию опережающего социально-экономи-
ческого развития «Мценск». Насколько эффективно работа-
ет эта территория и как она влияет на развитие г. Мценска и 
Мценского района?

Ставлю вопросы и буду ждать ответы. 

Уважаемые жители Орловской об-
ласти, представители законодательных 
и исполнительных органов власти, биз-
неса и гражданского общества, коман-
ды муниципальных образований, члены 
Правительства области!

В рамках Инвестиционного послания 
нам предстоит подвести итоги проделан-
ной работы, что было сделано, как изме-
нился регион, какие планы на будущее. 

*     *     *
Все мы прекрасно понимаем, что ос-

новные контуры нашей работы во мно-
гом определяются ходом специальной 
военной операции.

Но не только задачами обороны 
страны и поддержки армии живут сегод-
ня регионы, в том числе Орловская об-
ласть. Конечно, вопросы безопасности 
территорий и граждан остаются не про-
сто приоритетными. Они остаются жиз-
ненно важными. 

За прошедшие уже почти три года я 
думаю, что для всех стало очевидно ис-
тинное отношение Запада к России — 
нам приходится иметь дело с силой, ко-
торая не остановится ни перед чем в 
своих агрессивных бесчеловечных пла-
нах. Ни перед чем, кроме угрозы полу-
чить сокрушительный ответ. Именно 

о таком ответе было заявлено нашим 
Президентом. 

Но кроме мощи своего оружия и му-
жества героев СВО Россия всегда была 
сильна умением сплотиться и идти до 
конца, демонстрируя другим народам 
пример борьбы за свободу и независи-
мость Отечества. 

Именно с этих высоких позиций мы 
должны рассматривать содержание 
всех наших усилий по укреплению вну-
тренних сил государства и развитию 
родного края.

Об этом сегодня я буду гово-
рить. 

ИНВЕСТИЦИОННОЕ ИНВЕСТИЦИОННОЕ 
ПОСЛАНИЕПОСЛАНИЕ
Губернатора Орловской области

10 декабря 2024 г.

Еще один шаг в поступательном развитии
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Герои среди нас
В День Героев Отечества в музее орловской 

школы № 17 была открыта «Парта Героя» в честь 
Николая Мартынова, погибшего в специальной во-
енной операции.

Право открыть символ памяти было предостав-
лено дочери Николая, ученице этой же школы. На 
«Парте Героя» — фотография воина, факты из его 
жизни.

Николай Мартынов ушёл на фронт доброволь-
цем в сентябре 2023 года. В течение трёх месяцев 
он выносил раненых с поля боя. В январе 2024 года 
Николай погиб. Посмертно наш земляк награжден 
Орденом мужества.

В школе № 17 чтут память бойцов Великой Оте-
чественной войны, участников локальных военных 
конфликтов, а теперь и участников СВО.

Директор школы, депутат фракции КПРФ в обл-
совете Евгений Прокопов, педагогический коллек-
тив и родители учеников оказывают большую по-
мощь в формировании гуманитарных посылок 
участникам спецоперации. 

Будем помнить наших защитников и продол-
жать помогать участникам СВО до нашей победы.

Иван ДЫНКОВИЧ,
руководитель фракции КПРФ 

в Орловском областном Совете.

9 декабря в Залегощенском районном краевед-
ческом музее собрались местные коммунисты, де-
путаты городского поселения, члены регионально-
го отделения ССО имени И. Л. Суворова и поиско-
вого отряда «Неручь», жители Залегощи.

Встречу открыла директор музея Надежда 
Виталь евна Юркова. Она рассказала о героях, во-
евавших за Родину во время Великой Отечествен-
ной войны на территории Залегощенского района, 
и героях современности — участниках СВО. Затем 
выступил председатель поискового отряда «Не-
ручь». На территории района в годы Великой Оте-
чественной шли жестокие бои, здесь погибло мно-
го солдат и офицеров Советской армии, и сегодня 
поисковый отряд ведет активную работу по восста-
новлению имен погибших.

С Днем Героев Отечества участников встречи 
поздравил начальник штаба ССО капитан В. Е. Сы-
ровадский. 

К бюсту дважды Героя Советского Союза, ко-
мандира эскадрильи штурмовой авиации Г. М. Пар-
шина, и подножию мемориала в сквере «Скорбя-
щая мать» были возложены цветы.

Орловская область присоединилась к чествова-
нию доблестных воинов в День Героев Отечества. 
Сегодня наша страна обретает новых героев. Мы 
должны всегда помнить о павших героях и делать 
все, чтобы приблизить нашу Победу.

Для этого наш Орловский тыл продолжает ока-
зывать гуманитарную помощь бойцам на передо-
вой. Так, Орловская школа для детей с ограничен-

ными возможностями здоровья передала воинам в 
зоне СВО рации, генератор, антидроновое одеяло, 
плащи с защитой от тепловизора, внешние акку-
муляторы и медикаменты. Орловская епархия про-
должает свою гуманитарную миссию, передав оче-
редную посылку в зону СВО.

Андрей КЛЫЧКОВ ВК

По поручению Губернатора Андрея Клычкова Департамент ЖКХ, 
ТЭК и энергосбережения и Департамент дорожного хозяйства, транс-
порта и реализации государственных строительных программ Орлов-
ской области при поддержке профильных предприятий оперативно 
сформировали и передали очередную партию гуманитарного груза 
орловским бойцам, находящимся в зоне СВО.

Бойцам минометной бригады были переданы генераторы, ди-
зельные тепловые пушки, бензопилы, материалы и инструменты для 
обустройства блиндажей.

Кроме того, в преддверии зимних морозов были сформированы 
наборы из термобелья и медикаментов.

В настоящее время минометная бригада, в которой подавляющее 
число бойцов — уроженцы Орловской области, была переброшена 
на усиление позиций Курского направления. Близость расположения 
к родному региону позволила нашим землякам забрать груз самосто-
ятельно и навестить родных и близких.

orel-region.ru

В Орле состоялась торжественная 
церемония возложения цветов, 

посвященная Дню Героев Отечества
Гирлянду Славы к стеле «Орел — город воинской славы» на буль-

варе Победы от жителей Орловской области и города Орла возложи-
ли Губернатор Андрей Клычков, Председатель Орловского областно-
го Совета народных депутатов Леонид Музалевский, сенатор РФ Ва-
дим Соколов, главный федеральный инспектор по Орловской обла-
сти Эдуард Голованев, мэр г. Орла Юрий Парахин, начальник УФСБ 
России по Орловской области Вячеслав Князьков, начальник Глав-
ного управления МЧС России по Орловской области Александр Но-
виков, члены регионального Правительства, областные парламента-
рии, представители Вооруженных Сил РФ, правоохранительных ор-
ганов, политических партий, общественных и ветеранских организа-
ций, Почетные граждане Орловской области и города Орла.

Также жители Орловщины возложили цветы к бюстам Героя Со-
ветского Союза, Почетного гражданина Орла Александра Горбатова, 
героев-разведчиков, Почетных граждан Орла Ивана Санько и Васи-
лия Образцова, Героев России Алексея Скворцова и Александра Ря-
занцева. 

orel-region.ru
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ИНВЕСТИЦИОННОЕ ПОСЛАНИЕ
Губернатора Орловской области 10 декабря 2024 г.
(Продолжение.
Начало на стр. 1).

ИТОГИ РЕАЛИЗАЦИИ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ 

ПРОЕКТОВ
И начать хочу с одной из клю-

чевых тем, а именно с нацио-
нальных проектов.

С 2019 года Орловская об-
ласть в полной мере участвует в 
реализации мероприятий нацио-
нальных проектов. 

Каждый год мы делаем 
жизнь людей региона лучше, де-
лаем наш регион привлекатель-
ным для жизни! 

Именно на итогах реализа-
ции первого цикла националь-
ных проектов я хочу остановить-
ся в первую очередь.

Важнейшим приоритетом 
на  шей работы является охрана 
здоровья.

Здоровье — самое ценное, 
что есть у каждого из нас.

Именно от системы здравоох-
ранения зависит качество и про-
должительность жизни человека.

Последние шесть лет сфере 
здравоохранения мы уделяли 
пристальное внимание.

Прежде всего, было прове-
дено обновление медицинского 
оборудования, которое позволи-
ло расширить перечень диагно-
стических исследований и лечеб-
ных мероприятий. 

Медицинское оборудование, 
автомобили, маммографы, флю-
орографы позволили значитель-
ной части населения нашей об-
ласти не выезжать в районные 
или областной центры для полу-
чения первичной медицинской 
помощи, прохождения диспан-
серизации, вакцинации в сезон 
респираторных заболеваний. 

Так, в Орловской областной 
клинической больнице за по-
следние годы освоено более 10 
новых видов оперативных вме-
шательств, в том числе относя-
щихся к категории высокотехно-
логичной помощи. 

Сотрудники Орловского он-
кологического диспансера за ко-
роткий период времени освои-
ли и внедрили в повседневную 
практику весь спектр операций. 

Все это позволяет нашему на-
селению получать специализи-
рованную, включая высокотех-
нологичную, медицинскую по-
мощь, не выезжая за пределы 
Орловской области. 

Более того, есть факты так на-
зываемого «медицинского туриз-
ма», когда жители соседних ре-
гионов приезжают в город Орёл 
для получения медицинской по-
мощи на высшем уровне, срав-
нимом с центральными феде-
ральными клиниками. 

 Следующий акцент сделан на 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения: построены 
ФАПы, проводится ремонт поли-
клиник. 

Эта работа не останавливает-
ся ни на один день. 

Ее результатом будет выход 
на новый уровень здравоохра-
нения в районах области в части 
профилактики и диспансериза-
ции населения. 

Целый спектр диагностиче-

ских исследований, включая 
компьютерную томографию, мо-
жет быть выполнен в районных 
больницах по месту жительства 
без направления пациента в об-
ластной центр. 

Современное оборудование 
в руках специалистов открывает 
новые возможности в диагности-
ческой и лечебной сферах. 

Развернута медицинская ин-
формационная система, прове-
дена радикальная модерниза-
ция регионального центра об-
работки данных, функциониру-
ет электронная регистратура, где 
жители могут записаться на при-
ём и оформить вызов врача на 
дом через личный кабинет «Мое 
здоровье» на Портале государ-
ственных услуг.

В последние годы мы переш-
ли к активной фазе капитально-
го строительства. 

Близятся к завершению рабо-
ты по строительству лечебного 
корпуса областной клинической 
больницы.

Мы приступаем к строитель-

ству поликлиники № 1 в городе 
Орле. 

Кроме того, планируем стро-
ительство инфекционной боль-
ницы в городе Орле.

 Ввод в строй данных объек-
тов, возведенных по современ-
ным технологиям, позволит вы-
вести наше здравоохранение на 
новый качественный уровень.

За прошедшие годы про-
ект «Финансовая поддерж-
ка семей при рождении детей 
в Орловской области» позво-
лил направить свыше 5 млрд 
300 миллионов рублей на под-
держку 43 тысяч семей с детьми. 

Выполнено без малого 2000 
циклов экстракорпорального 
оплодотворения.

Почти 10 тысяч лиц старше 65 
лет и инвалидов, проживающих 
в отдаленных населенных пун-
ктах, охвачено услугами мобиль-
ных бригад для осуществления 
медицинского транспортного об-
служивания, а также доставки 
им предметов первой необходи-
мости.

В больницах Орловского му-
ниципального округа, Ливенско-
го и Покровского районов развер-
нуто 30 геронтологических коек. 

Системой долговременного 
ухода охвачено более 200 граж-
дан пожилого возраста.

С 2025 года мы продолжим 
эту работу уже в рамках нацио-
нального проекта «Семья», ко-
торый ориентирован на семью в 
широком понимании этого сло-
ва, исходя из ключевых функций, 
которые семья должна обеспе-
чить для благополучия её чле-
нов и общества в целом.

*     *     *
Мы стали активными свиде-

телями и участниками реализа-
ции целого ряда инновацион-
ных проектов по развитию ин-
фраструктуры, содержанию и ка-
честву образования.

Во-первых, сохранена 
100-процентная доступность до-
школьного образования для де-
тей всех возрастных категорий. 

Сегодня более 25 тысяч де-
тей в возрасте до 8 лет охваче-
но услугами муниципальных до-
школьных образовательных ор-
ганизаций и школ. 

В регионе создано почти 1400 
дополнительных мест для до-
школьников.

Новые дошкольные учреж-
дения оснащены современным 
многофункциональным и инте-
рактивным оборудованием.

Созданы особые условия для 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Во-вторых, существенные по-
ложительные изменения прои-
зошли и в системе общего обра-
зования. 

2 сентября 2024 года мы от-
крыли самую большую школу 
региона — среднюю школу № 53 
в городе Орле, рассчитанную на 
1225 учащихся. 

В рамках проекта «Модерни-
зация школьных систем образо-
вания» завершен капитальный 
ремонт 4 школ области.

Начаты работы по капиталь-
ному ремонту еще в 10 школах, 
3 из которых запланированы к за-
вершению в этом году.

Бесплатным горячим питани-
ем обеспечиваются все обучаю-
щиеся 1-х — 4-х классов государ-
ственных и муниципальных об-
щеобразовательных организа-
ций. 

По данным Роспотребнадзо-

ра (по результатам анкетирова-
ния родителей), отмечается улуч-
шение качества питания и поло-
жительное влияние этого на здо-
ровье детей.

Мы добились ежегодного об-
новления парка школьных авто-
бусов, что позволяет поддержи-
вать его в нормативном состоя-
нии.

Организована доставка на со-
временном комфортном транс-
порте к местам обучения почти 
7000 учеников.

100% общеобразовательных 
организаций Орловской области 
подключены к федеральной го-
сударственной информацион-
ной систем «Моя школа» и ин-
формационно-коммуникацион-
ной образовательной платфор-
ме «Сферум».

Более 76 тысяч школьни-
ков ежедневно используют ре-
сурсы центров «Точка роста», а 
также ресурсы цифровой обра-
зовательной среды, обновлен-
ных спортивных залов, кружков 
и секций дополнительного обра-
зования, созданных в школах. 

Активно работают технопар-
ки «Кванториум».

Создание технопарков позво-
лило подготовить свыше 800 по-
бедителей и призеров конкурс-
ных мероприятий регионально-
го, всероссийского и междуна-
родного уровней.

Создан региональный мо-
дельный центр дополнительно-
го образования детей, что позво-
лило внедрить в регионе авто-
матизированную информацион-
ную систему «Навигатор допол-
нительного образования детей» 
и систему персонифицированно-
го финансирования детей.

Сегодня особое значение при-
обретает модернизация средне-
го профессионального образова-
ния, в организациях которого об-
учается более 17 тысяч человек. 

Мы создали сеть новых высо-
котехнологичных мастерских и 
образовательных кластеров. 

Увеличены контрольные 
цифры приема. Ввели 16 новых 
профессий и специальностей по 
актуальным заявкам работодате-
лей. В этом вопросе мы выстро-
или диалог с деловым сообще-
ством.

Это позволило: синхронизи-
ровать систему среднего профес-
сионального образования с акту-
альными кадровыми потребно-
стями предприятий и организа-
ций региона; повысить привле-
кательность рабочих профессий, 
техникумов и колледжей, при-
влечь в систему среднего про-
фессионального образования 
большее количество молодых 
людей.

Общая численность обучаю-
щихся по специальностям и про-
фессиям промышленного про-
филя увеличилась на 25%.

Количество бюджетных мест 
для промышленной отрасли вы-
росло на 136%.

Завершено исполнение по-
ручения Президента Российской 
Федерации по созданию в каж-
дой организации спортивного 
студенческого клуба, что позво-
лило нам выстроить полноцен-
ную систему вовлечения в заня-
тия спортом, начиная с дошколь-
ного возраста.

*     *     *
Конечно, не могу не сказать 

про масштабное строительство 
межвузовского кампуса в г. Орле. 
Работы на объекте ведутся в по-
стоянном режиме. 

Завершение строительства 
такого объекта станет большим 
подспорьем в подготовке кадров, 
6 предприятий региона уже за-
ключили с опорным универси-
тетом соглашения по созданию 
собственных лабораторий на 
базе строящегося кампуса.

*     *     *
Не может не радовать факт, 

что жители региона все больше 
внимания уделяют здоровому 
образу жизни.

Учитывая это, мы прилагаем 
серьезные усилия для улучшения 
условий занятия спортом. 

Созданы 4 футбольных поля 
с искусственным покрытием, мо-
дернизировано основное фут-
больное поле на Центральном 
стадионе им. В. И. Ленина.

Построено 4 физкультурно-
оздоровительных комплекса от-
крытого типа.

Более 100 официальных спор-
тивных и физкультурных ме-
роприятий уже организовано 
на базе многофункционально-
го спортивного комплекса «По-
беда», который стал местом для 
массовых занятий физической 
культурой и спортом жителей го-
рода Орла и Орловской обла-
сти, проведения тренировочных 
мероприятий по различным ви-
дам спорта, а также для органи-
зации и проведения спортивных 
соревнований международного, 
всероссийского, регионального 
уровней. 

Построен крытый футболь-
ный манеж на Центральном ста-
дионе им. В. И. Ленина в г. Орле, 
созданы 2 «умные» спортивные 
площадки, завершено устрой-
ство 36 универсальных спортив-
ных площадок.

Одной из стратегических це-
лей развития отрасли является 
повышение конкурентоспособ-
ности спортсменов региона на 
всероссийской и международной 
спортивных аренах. 

Сегодня спортивную подго-
товку проходят более 16 тысяч 
спортсменов, количество канди-
датов в спортивные сборные ко-
манды Российской Федерации 
ежегодно увеличивается.

Важнейшей составляющей 
эффективности подготовки спор-
тивного резерва является мате-
риально-техническое обеспече-
ние. 

За последние шесть лет за-
куплено более 10 тысяч единиц 
спортивного оборудования и ин-
вентаря. 

Свыше 15 тысяч человек уже 
сдали нормативы Всероссийского 
физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне».

Спорт востребован и молоде-
жью, и старшим поколением. 

Знаменитая фраза «Спорт — 
норма жизни» — не пустые сло-
ва и лозунги. 

Сегодня уже более половины 
жителей (54%) региона вовлече-
ны в занятия спортом, но мы хо-
тим, чтобы спортом занимался 
каждый, и ставим перед собой 
такую задачу. 

*     *     *
Активно в области развивает-

ся и сфера культуры. 
Переоснащенные по модель-

ному стандарту библиотеки пре-
доставляют пространство для ре-
ализации творческих инициатив 
и решения повседневных задач, 
способствуют культурному и ин-
теллектуальному росту жителей 
региона, приобщению к 
культурным ценностям. 
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Автоклубы устраняют пре-
пятствия для активной творче-
ской деятельности коллективов 
в самых отдаленных уголках об-
ласти, где нет стационарных до-
мов культуры.

Виртуальные концертные 
залы формируют единое куль-
турное пространство, позволяю-
щее использовать возможности 
приобщения к высоким образ-
цам академического музыкаль-
ного искусства.

Проводимые мероприятия 
позволили увеличить посещае-
мость объектов культуры более 
чем  в 2,5 раза. 

*     *     *
Активно продолжается циф-

ровизация региона. 
В рамках реализации проек-

та «Цифровое государственное 
управление» всем жителям об-
ласти обеспечена возможность 
получения в электронной фор-
ме с помощью портала Госуслуг 
85 новых социально значимых го-
сударственных и муниципальных 
услуг. 

Стоит отметить, что в теку-
щем году оказано почти 4 мил-
лиона услуг в электронном виде, 
ими воспользовались больше 
половины жителей Орловской 
области. 

По сравнению с началом реа-
лизации регионального проекта 
количество услуг выросло более 
чем в 4 раза.

В рамках реализации проекта 
«Информационная инфраструк-
тура» решалась не менее важ-
ная задача обеспечения соци-
ально значимых объектов и жи-
телей области доступом к совре-
менной мобильной связи и высо-
коскоростному Интернету. 

Все школы, практически все 
ФАПы получили высокоскорост-
ной доступ к сети Интернет. 

В более 500 удаленных насе-
ленных пунктах появились узлы 
связи для доступа к сети Интер-
нет, что обеспечило возмож-
ность для более чем 110 тысяч 
жителей подключиться к высо-
коскоростному Интернету. 

Также отмечу, что построено 
86 базовых станций мобильной 
связи, что позволило почти трети 
удаленных малочисленных насе-
ленных пунктов Орловской обла-
сти, где проживает более 20 ты-
сяч человек, обеспечить совре-
менной связью.

*     *     *
Мы уже не раз об этом гово-

рили, жители региона остаются 
нашим главным богатством, по-
этому создание комфортной го-
родской среды является несо-
мненным приоритетом.

За период реализации нацио-
нальных проектов расселен весь 
аварийный жилищный фонд, 
признанный таковым до 1 янва-
ря 2017 года.

Теперь мы приступаем к реа-
лизации мероприятий по рассе-
лению жилищного фонда, при-
знанного аварийным после 1 ян-
варя 2017 года. 

Строительство водоводов в 
городе Орле позволит повысить 
надежность и качество предо-
ставляемых услуг в сфере водо-
снабжения для 150 тысяч чело-
век.

Более 1000 семей улучшили 
жилищные условия за счет ипо-
течного кредитования со сни-
женной процентной ставкой.

Активно реализуется про-
грамма социальной догазифика-
ции. Жителям региона бесплат-
но подводится газ от газораспре-
делительных сетей до границ зе-
мельных участков. 

Регион входит в десятку ли-
деров среди субъектов России по 

темпам газификации частных до-
мов. Технической возможностью 
газификации обеспечены 3 тыся-
чи домовладений. 

Совместными силами нам 
удалось благоустроить сотни об-
щественных и дворовых терри-
торий. Для этого мы привлекли 
почти 4 млрд рублей. Здесь хочу 
напомнить о знаковых террито-
риях, которые предстали перед 
нами в обновленном виде.

«Парк Победы», «Детский 
парк», «Городской парк культу-
ры и отдыха», «Дворянское гнез-
до» в городе Орле. «Комсомоль-
ский парк», «Парк Машиностро-
ителей», «площадь Победы» и 
«Аллея Героев» в городе Ливны. 
«Парк культуры и отдыха», «Парк 
Калинникова» в городе Мценске. 

В рамках Всероссийско-
го конкурса лучших проек-
тов создания комфортной го-
родской среды в малых горо-
дах и исторических поселениях 
за пять лет регион одержал 22 
победы и привлек без малого 
1,6 млрд рублей из федерально-
го бюджета для развития знако-
вых общественных пространств 
малых городов и исторических 
поселений.

По объемам привлечения фе-
деральных средств на 1000 жите-
лей наш регион в числе лидеров. 

Благодаря новым или мо-
дернизированным обществен-
ным пространствам жители 
и городов, и малых террито-
рий Орловского края получа-
ют не просто благоустроенные 
общественные пространства, 
но и возможность реализовы-
вать новые модели социального 
поведения: заниматься физиче-
скими активностями, заряжать-
ся новыми позитивными эмоция-
ми, повышать вариативность до-
суга и отдыха.

ТЕКУЩЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
И НАЦИОНАЛЬНЫЕ 

ПРОЕКТЫ РЕАЛЬНОГО 
СЕКТОРА

Я кратко затронул итоги реа-
лизации основных направлений 
национальных проектов, касаю-
щихся социальной сферы и об-
щественной жизни.

Далее поговорим об основ-
ных тенденциях в реальном сек-
торе экономики и национальных 
проектах производственных сек-
торов.

Ключевые показатели соци-
ально-экономического развития 
показывают позитивные изме-
нения в большинстве значимых 
сфер и отраслей.

Так, в 2024 году объем вало-
вого регионального продукта 
оценивается на уровне 440 млрд 
рублей. 

За шесть лет в целом, ВРП по-
казывает рост в 1,7 раза. 

*     *     *
Индекс промышленного про-

изводства по итогам 10 меся-
цев 2024 года в Орловской обла-
сти составил 107,3%, в том числе 
по обрабатывающим производ-
ствам — более 106, 3%.

Объем отгруженных товаров 
вырос на 22% к соответствующе-
му периоду 2023 года, в том чис-
ле по обрабатывающим произ-
водствам — на 23,3%.

По оценке, в 2024 году объ-
ем отгрузки по сравнению с 2019 
годом увеличится более чем в 2 
раза.

В текущей макроэкономи-
ческой ситуации промышлен-
ный комплекс Орловской обла-
сти успешно перестроил свою ра-
боту, предприятия изменили ло-
гистические цепочки по постав-
кам сырья и комплектующих про-
мышленного оборудования, не-
обходимостью частичной перео-
риентации на новые рынки сбыта. 

Рост налоговых поступлений 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года составил 
более 109%. Основная доля на-
логовых поступлений — почти 
88% приходится на предприятия 
обрабатывающих производств.

Рост показателей инвестици-
онной деятельности в промыш-
ленности региона также являет-
ся устойчивой тенденцией.

Только по проектам промыш-
ленных предприятий в обрабаты-
вающих секторах в рамках импор-
тозамещения объем инвестиций 
в 2024–2025 годах оценивается 
в 21 млрд рублей.

В 2024 году по результатам 
совместной работы Фонда раз-
вития промышленности Орлов-
ской области и федерального 
Фонда развития промышленно-
сти общий объем льготного фи-
нансирования промышленности 
увеличился по сравнению с про-
шлым периодом в 9,5 раз (до 1,3 
млрд рублей).

Предприятия, получившие 
такую поддержку, дополнитель-
но привлекут еще более 4 млрд 
рублей инвестиций, уплатят в 
бюджетную систему страны и ре-
гиона почти 7 млрд рублей нало-
гов.

Качественному улучшению 
работы промышленных пред-
приятий способствовала реали-
зация национального проекта 
«Производительность труда». 

За период реализации наци-
онального проекта на террито-
рии Орловской области в проект 
вовлечено 46 предприятий, при 
поддержке Регионального цен-
тра компетенций в сфере произ-
водительности труда Орловской 
области реализовано 20 проек-
тов по улучшению производи-
тельности труда.

Инструментам повышения 
производительности труда обу-
чена почти тысяча человек.

За счет увеличения произво-
дительности среднее снижение 
потерь на единицу продукции 
составляет более 25–30%, что су-
щественно отражается на себе-
стоимости.

Для дальнейшего развития 
промышленного потенциала Ор-
ловской области значительное 
внимание уделяется развитию 
промышленной инфраструктуры 
региона. 

Завершено строительство 
межпоселкового газопровода 
«Мезенка» — завод «ОСПАЗ». 

Это позволило повысить обе-
спеченность газом в Северном 
районе города Орла, увеличить 
запас требуемой мощности для 
программ модернизации дей-
ствующих и создания новых про-
изводств и развития жилищного 
строительства.

Ведется работа по созданию 
нового индустриального парка 
«РЕГИОН 57», в настоящее время 
индустриальный парк включен в 
реестр создаваемых парков Ми-
нистерства промышленности и 
торговли Российской Федерации.

Ведется работа по созданию 
на территории региона промыш-
ленных кластеров, что позволит 
укрепить позиции предприятий в 
производственных цепочках, по-
высить уровень переработки сы-
рьевых материалов, а также обе-
спечить рост конкурентоспособ-
ности товаров и услуг.

Важным направлением явля-
ется развитие кадрового потен-
циала промышленных предпри-
ятий. 

Особое внимание будем уде-
лять популяризации рабочих 
профессий и выстраиванию си-
стемы профессионального обра-
зования.

*     *     *
Агропромышленный ком-

плекс остается одной из ключе-
вых точек роста экономики на-
шего региона. В 2024 году объем 
производства продукции сель-
ского хозяйства вырос почти на 
121%. 

И это при том, что предыду-
щий год был особенно успеш-
ным для нашего региона. 

Объем производства в 2023 
году был выше уровня 2022 года 
более чем на 13%. 

Это соответствовало 2 месту в 
рейтинге субъектов ЦФО и 3 ме-
сту в Российской Федерации.

Всего же за 5 последних лет 
объем произведенной продук-
ции сельского хозяйства увели-
чится относительно 2019 года, по 
оценке, почти в 2 раза.

И здесь мы также отмечаем 
роль национальных проектов.

Президентом Российской Фе-
дерации Владимиром Владими-
ровичем Путиным поставлена за-
дача: увеличить к 2030 году объ-
емы производства продукции аг-
ропромышленного комплекса 
на 25% и объемы экспорта — в 
полтора раза.

Благодаря нашей планомер-
ной работе с Минсельхозом Рос-
сии за минувшие 5 лет объем го-
сударственной поддержки АПК 
области с учетом льготного кре-
дитования составил порядка 
14 млрд рублей.

Предоставлены 55 грантов 
«Агростартап». Объем экспор-
та продукции АПК увеличился в 
2 раза. Основным направлением 
агроэкспорта является продук-
ция масложировой отрасли — 
объем поставок за 5 лет увели-
чился почти в 3 раза. 

Объем экспорта продукции 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности за 5 лет увели-
чился в 3 раза. 

Экспорт прочей продукции 
АПК (соевые бобы, семена льна, 
рапса) за 5 лет увеличился в 2 
раза.

*     *     *
Одним из основных индика-

торов социально-экономическо-
го состояния региона традицион-
но является развитие жилищно-
го строительства.

Помимо прочего показатель 

ввода жилья является ключе-
вым при оценке реализации на-
ционального проекта «Жилье и 
городская среда». Хочется отме-
тить, что даже в непростых усло-
виях отрасль жилищного стро-
ительства продолжает демон-
стрировать уверенную положи-
тельную динамику.

За прошедший период теку-
щего года введено 113,5% жилья 
к аналогичному периоду про-
шлого года. 

Орловская область находится 
на 3 месте по темпу роста ввода 
жилья среди 18 субъектов ЦФО 
по итогам прошедшего периода 
текущего года. 

С 2019 года в регионе введе-
но в эксплуатацию уже более 2,1 
млн квадратных метров нового 
жилья. 

Безусловно, рост жилищного 
строительства невозможен без 
развития необходимой инфра-
структуры.

Так, в рамках национального 
проекта «Жилье и городская сре-
да» нам удалось получить феде-
ральное финансирование и по-
строить дорогу к новой школе по 
ул. Зеленина, а также приступить 
к строительству 3-го выезда с За-
реченского микрорайона по ул. 
Витольда Почернина, что в даль-
нейшем послужит отличным сти-
мулом к развитию этого прекрас-
ного жилого массива.

Огромная работа для разви-
тия транспортной инфраструк-
туры проведена благодаря ак-
тивному участию региона в реа-
лизации национального проекта 
«Безопасные качественные доро-
ги». 

Здесь мы определили ключе-
вые акценты. Один из них — это 
мостовые сооружения.

Проведены реконструкции 
«Красного моста» в г. Орле, мо-
ста в Ливенском районе. Вве-
ден в эксплуатацию новый мост 
в Орловском муниципальном 
округе. Завершается рекон-
струкция моста на ул. Колхозной 
в г. Орле. 

Выполнены капитальные ре-
монты сразу нескольких мостов 
на региональных дорогах. 

Следующий акцент мы сдела-
ли на развитие основных город-
ских агломераций, а также ре-
монт в первую очередь ключе-
вых транспортных артерий, по 
которым движется максималь-
ное количество как личного, так 
и общественного транспорта. 

Подводя итог проделанной 
работы, назову показательную 
цифру: отремонтировано более 
полутысячи километров автодо-
рог, в том числе более 30 процен-
тов автодорог Орловской агло-
мерации. 

Благодаря активной работе 
нам удалось инициировать стро-
ительство нового участка феде-
ральной дороги, так называемо-
го «Западного обхода г. Орла», 
который соединит 2 федераль-
ные трассы, ведущие на Курск и 
Брянск, тем самым существенно 
снизив нагрузку на дороги г. Орла 
из-за движения транзитного гру-
зового транспорта. 

Подрядной организации 
предстоит выполнить строитель-
ство объекта до конца 2028 года. 

Считаю, что приоритетной за-
дачей для Правительства Орлов-
ской области с учетом форми-
рования нового национально-
го проекта «Инфраструктура для 
жизни» является максимальное 
участие в его реализации с пер-
вого года и дальнейшее наращи-
вание объемов привлеченных 
средств федерального бюджета 
с акцентом на продолжение об-
устройства ключевых транспорт-
ных артерий и городских агломе-
раций.

На ежегодной основе мы ве-
дем работу по созданию ком-
фортной инвестиционной среды, 
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ставим перед собой стратегиче-
ские задачи.

В текущем году активно вне-
дряли инвестиционные инстру-
менты в муниципальных образо-
ваниях. 

Теперь в каждом муниципа-
литете назначены инвестицион-
ные уполномоченные, которые 
оказывают поддержку бизнесу, 
сформированы регламенты со-
провождения инвесторов и до-
ступные информационные про-
дукты. 

Отмечу, что нами еще сдела-
но: сокращены сроки «клиент-
ского пути» инвестора, модерни-
зирована и автоматизирована си-
стема обратной связи для бизне-
са, оцифрованы инвестплощад-
ки на инвестиционной карте Рос-
сийской Федерации. 

В этом году мы работали над 
формированием единой точки 
сбора и обработки обращений 
бизнеса. Мы существенно повы-
сили скорость решения проблем 
и предоставления информации 
бизнесу. И эта работа дает свои 
результаты. Объем инвестиций 
в основной капитал в 2023 году 
составил более 58 млрд рублей, 
в 2024 году ожидается почти 65 
млрд рублей. 

В целом за 2019–2024 годы 
привлечено в экономику регио-
на, по оценке, более трети трил-
лиона рублей инвестиций. 

Флагманами развития инве-
стиционного потенциала регио-
на остаются наши преференци-
альные территории. 

По оценке Министерства эко-
номического развития особая 
экономическая зона «Орел» на-
ходится в «зеленой зоне» по 
уровню эффективности. В теку-
щем году в особой экономиче-
ской зоне начато строительство 
подстанции мощностью 36 МВт. 

Реализация данного меро-
приятия позволит резидентам 
территории получать электроэ-
нергию по самым низким тари-
фам. 

Резидентами особой эконо-
мической зоны только в текущем 
году планируется вложить более 
6 млрд рублей, а в целом проек-
ты оцениваются более чем в 23 
млрд рублей. 

Строительство на террито-
рии особой экономической зоны 
крупных перерабатывающих 
предприятий придаст новый им-
пульс развитию ряда отраслей, 
например, выращиванию карто-
феля и масличных культур.

В планах развития особой 
экономической зоны — создание 
промышленного технопарка в 
сфере электронной промышлен-
ности. 

С этой целью будут привле-
чены субсидии из федерального 
бюджета на создание и модерни-
зацию объектов инфраструктуры 
промышленного технопарка.

На территории опережаю-
щего развития «Мценск» осу-
ществляется активная поддерж-
ка действующих резидентов. 
За время существования тер-
ритории резидентами вложе-
но в экономику региона более 
7,5 млрд рублей. Объем до-
ходов муниципального об-
разования в 2024 году вы-
рос почти на 9% по сравнению 
с 2023 годом.

Количество созданных рабо-
чих мест приблизилось к 3 тыся-
чам. Нам удалось диверсифици-
ровать промышленность города 
Мценска за счет создания новых 
производств, что в свою очередь 
позволило обеспечить устойчи-
вую занятость трудоспособного 
населения.

*     *     *
Для обеспечения занятости 

населения, формирования вну-
тренних ресурсов экономики осо-
бое значение имеет создание ус- 6»

ловий для развития малого и 
среднего предпринимательства.

Сегодня это больше 25 тысяч 
организаций и индивидуальных 
предпринимателей и треть заня-
тых в экономике региона.

Правительством Орловской 
области реализуется комплекс 
мер, направленный на обеспече-
ние роста: доходов действующих 
предпринимателей, числа моло-
дых людей, вновь ставших пред-
принимателями.

И, конечно, мы боремся за 
максимальное увеличение сро-
ка жизни создаваемых предпри-
ятий. Ежегодно субъекты малого 
и среднего бизнеса обеспечива-
ют свыше 3 млрд рублей отчис-
лений в региональный бюджет.

Особое внимание уделяем 
Поручениям Президента по раз-
витию экспорта. Более 4 млрд ру-
блей составила сумма экспортных 
контрактов, заключенных при го-
сударственной поддержке. Поч-
ти полсотни новых организаций 
впервые вышли на экспорт.

*     *     *

В текущем году Правитель-
ство Орловской области при под-
держке федерального центра за-
пустило несколько механизмов 
поддержки предпринимателей в 
сфере туризма.

9 орловских предпринима-
телей стали победителями кон-
курсного отбора по поддержке 
общественных инициатив инду-
стрии гостеприимства. 

Реализация проектов под-
держки предпринимательства, 
системная работа по поддерж-
ке реального сектора и бюд-
жетной сферы позволили обе-
спечить стабильный рост зара-
ботной платы в Орловской об-
ласти. 

В 2023 году среднемесячная 
заработная плата выросла к 2022 
году на 16%, по темпу роста реги-
он занял 4 место в ЦФО. 

За 9 месяцев текущего года 
заработная плата выросла более 
чем на 17% относительно 9 меся-
цев 2023 года. 

Ежегодно в течение 6 лет рас-
тет реальная заработная плата.

Особо подчеркну, по темпу 
роста реальных среднедушевых 
доходов населения Орловская 
область находилась по итогам 
2023 года на втором месте среди 
регионов страны.

Благодаря успешной реали-
зации мероприятий по повыше-
нию доходов населения на Ор-
ловщине, уровень бедности в те-
чение 6 лет сократился в 1,6 раза 
до 8,5%.

Уровень официальной безра-
ботицы в Орловской области на 1 
января 2024 года составил 0,4% и 
стал самым низким показателем 
за последние 20 лет. 

Численность безработных, 
зарегистрированных в органах 
службы занятости населения Ор-
ловской области, по состоянию 
на 1 ноября 2024 года составила 
около 900 человек, что ниже до-
ковидного уровня в 3 раза.

Показатели социально-эконо-
мического развития — результат 
нашей совместной кропотливой 
работы в отдельных сферах и от-
раслях.

 Хотел бы поблагодарить всех 
участников этой работы: деловое 
сообщество, депутатский корпус, 
общественность.

НОВЫЕ 
НАЦИОНАЛЬНЫЕ  

ПРОЕКТЫ И ЗАДАЧИ
С 2025 года начнется новый 

цикл национальных проектов, 
инициированных Президентом 
нашей страны.

В регионе будет продолжен 
взятый курс на решение наибо-
лее острых задач, имеющих ком-
плексный эффект для улучшения 
качества жизни людей.

В период формирования по-
казателей и результатов новых 
национальных проектов Орлов-
ская область приняла активное 
участие в планировании и выра-
ботке приоритетов будущих ме-
роприятий. 

Представители регионально-
го Правительства работали в со-
ставе 5 комиссий Государствен-
ного Совета Российской Федера-
ции по направлениям: «Инфра-
структура для жизни», «Семья», 
«Сельское хозяйство», «Эконо-
мика и финансы» и «Инвести-
ции». 

И сейчас уже можно говорить 
о характерных чертах новых про-
ектов.

Так, в следующем году на ре-
ализацию национального проек-
та «Семья» предусмотрено более 
800 миллионов рублей. 

Средства предназначены:  на 
оснащение медицинскими изде-
лиями перинатального центра и 
родильных домов, развитие си-
стемы долговременного ухода за 
гражданами пожилого возраста 
и инвалидами, государственную 
помощь на основании социаль-
ного контракта, региональные 
выплаты семьям в рамках про-
грамм по повышению рождае-
мости.

Наша главная задача — пе-

реломить сложившиеся демо-
графические тенденции: обеспе-
чить устойчивый рост рождаемо-
сти; увеличить число многодет-
ных семей и рост благосостояния 
таких семей.

Считаю необходимых в бли-
жайшее время провести пол-
ную инвентаризацию социаль-
ной сферы для повышения каче-
ства услуг через повышение эф-
фективности. 

Важный акцент будет сделан 
на эффективности использова-
ния средств бюджетов различ-
ных уровней. Для этого необхо-
димо повысить эффективность 
всех процессов.

Особое внимание при этом 
мы должны уделить вопросам 
взаимодействия с гражданами 
при получении ими мер соци-
альной поддержки и повышении 
адресности предоставления всех 
видов социальных услуг.

В условиях социально-эконо-
мических изменений все чаще 
возникает потребность граждан 
в поддержке государства. 

Это может быть как финан-
совая поддержка в виде вы-
плат, пособий, компенсаций, 
так и комплекс мероприятий 
по социально-медицинскому 
обслуживанию нуждающихся 
граждан.

Важно, чтобы каждый нуж-
дающийся в той или иной помо-
щи гражданин был проинфор-
мирован о возможности получе-
ния государственной поддержки 
и знал, куда за этой поддержкой 
обратиться.

Поручаю Департаменту со-
циальной защиты организовать 
предоставление мер социаль-
ной поддержки именно нуждаю-
щимся в них гражданам.

Особо хочу подчеркнуть, что 
нами начата работа по переходу 
на сервисную модель предостав-
ления государственных и муни-
ципальных услуг. Эту работу мы 
будем продолжать.

Поручаю государственным и 
муниципальным органам власти 
разработать «дорожные карты» 
внедрения сервисной модели и 
повышения эффективности пре-
доставления государственных и 
муниципальных услуг.

*     *     *
Мы продолжим создавать ус-

ловия для занятий физкульту-
рой и спортом наших граждан: 
построим 14 спортивных пло-
щадок, ряд физкультурно-оздо-
ровительных комплексов, бас-
сейнов, ледовый каток, 27 спор-
тивных площадок ГТО;  продол-
жим ремонт учреждений спорта 
и оказание адресной поддержки 
организациям системы спортив-
ной подготовки.

Также в рамках проекта «Се-
мья» будут продолжены меро-
приятия по развитию сети уч-
реждений культурно-досугово-
го типа, созданию модельных 
библиотек, оснащению органи-
заций культуры музыкальными 
инструментами, оборудовани-
ем и учебными материалами, 
техническому оснащению реги-
ональных и муниципальных му-
зеев.

Поручаю Департаменту куль-
туры продолжить работу по соз-
данию современной инфра-
структуры культуры, внедрению 
в деятельность организаций но-
вых форм и технологий, широ-
кой поддержке культурных ини-
циатив.

*     *     *
На мероприятия националь-

ного проекта «Молодежь и дети» 
запланировано порядка 2 млрд 
рублей, которые пойдут на мо-
дернизацию школьной систе-
мы образования, создание усло-
вий для воспитания гармонич-
ной личности ребенка, поддерж-

ку статуса педагогических работ-
ников. 

Более 800 млн рублей пред-
усмотрено на дополнительные 
выплаты учителям, прибывшим 
на работу в сельскую местность, 
а также советникам директо-
ров школ и педагогам за класс-
ное руководство в школах и ку-
раторство в учреждениях сред-
него профессионального обра-
зования.

Качественно улучшая систе-
му образования на основе но-
вейших методов преподавания 
и воспитания молодежи, будем 
продолжать обновление инфра-
структуры общеобразователь-
ных организаций, материально-
технического оснащения школь-
ных пространств. 

Поручаю Департаменту обра-
зования продолжить работы по 
капитальному ремонту зданий 
общеобразовательных организа-
ций и организовать модерниза-
цию организаций среднего про-
фессионального образования, 
вошедших в программу «Про-
фессионалитет».

Мы ведем большую работу 
по повышению качества обра-
зования. Но этого сегодня недо-
статочно. Мы должны делать все 
для профориентации наших вы-
пускников.

Мы видим действенным ин-
струментом развития научно-тех-
нологического потенциала реги-
она практику поддержки талант-
ливых детей и молодежи и глав-
ное — их участие в образователь-
ных программах сфер наукоем-
ких технологий и искусственного 
интеллекта.

Поручаю Департаменту об-
разования создать максимально 
благоприятные условия для про-
фильного образования, чтобы 
каждый выпускник смог сделать 
осознанный выбор будущей про-
фессии и подготовиться к ней. 
Активно привлекать к этой рабо-
те управляющие советы школ.

*     *     *
В рамках национального про-

екта «Продолжительная и актив-
ная жизнь» в следующем году 
продолжится работа по сохра-
нению населения, и укреплению 
здоровья граждан. 

На эти цели выделено более 
1,1 млрд рублей на приобрете-
ние современного оборудования 
для учреждений здравоохране-
ния и оснащения ФАПов, закупку 
лекарственных препаратов, орга-
низацию Центров здоровья. 

Здравоохранение в регионе 
сегодня проходит этап обновле-
ния.

Строительство новых меди-
цинских объектов позволит ка-
чественно улучшить условия 
оказания медицинской помощи 
и комфортность пребывания не 
менее чем для 12 тысяч жителей 
региона, обеспечив при этом вы-
сокий уровень организации и ус-
ловий труда сотрудников учреж-
дений.

Поручаю Департаменту здра-
воохранения подготовить си-
стемные решения, направлен-
ные на выявление заболеваний 
на самых ранних стадиях в пер-
вичном звене.

Эта основа вкупе с эффектив-
ным лечением позволит снизить 
летальность и сохранить населе-
ние региона.

Важным аспектом для созда-
ния медицины будущего являет-
ся внедрение искусственного ин-
теллекта.

Данное направление в уско-
ренном режиме позволяет по-
лучать заключение выполнен-
ных исследований, из различ-
ных, в том числе и удалённых 
районов нашей области, при 
этом, не затрачивая в традици-
онном объеме кадровый 
врачебный ресурс.
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Инвестиционное послание 
губернатора А. Е. Клычкова по-
зитивно и дает ответы на вопро-
сы перспективного развития ре-
гиона. 

НА ПЕРВОЕ МЕСТО, В ЧИС-
ЛЕ ПРИОРИТЕТОВ В РАБОТЕ ОБ-
ЛАСТНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГУ-
БЕРНАТОР ПОСТАВИЛ РЕАЛИЗА-
ЦИЮ НАЦПРОЕКТОВ В ЗДРАВО-
ОХРАНЕНИИ. Кратко: инвести-
ровали в обновление медицин-
ского оборудования, в новые, 
в том числе высокотехнологич-
ные, технологии лечения боль-
ных. Идет ремонт поликлиник, 
строятся ФАПы. В 2025 году за-
вершат работы по строительству 
лечебного корпуса областной 
клинической больницы, присту-
пят к строительству поликлини-
ки № 1 в городе Орле. В планах 
— строительство инфекционной 
больницы.

Почти 10 тысячам пенсио-
неров и инвалидов из отдален-
ных населенных пунктов помо-
гают мобильные бригады в ме-
дицинском транспортном обслу-
живании и доставке предметов 
первой необходимости. В боль-
ницах Орловского, Ливенского 
и Покровского районов развер-
нуто 30 геронтологических коек.
В 2025 году на реализацию на-
ционального проекта «Семья» 
предусмотрено более 800 мил-
лионов рублей. Они будут на-
правлены: на оснащение меди-

цинскими изделиями перина-
тального центра и родильных 
домов, развитие системы долго-
временного ухода за граждана-
ми пожилого возраста и инвали-
дами, государственную помощь 
на основании социального кон-
тракта, региональные выплаты 
семьям в рамках программ по 
повышению рождаемости. 

ГУБЕРНАТОР ПОРУЧИЛ ДЕ-
ПАРТАМЕНТУ ЗДРАВООХРАНЕ-
НИЯ: создать единую рентгено-
логическую службу региона, а 
также обеспечить внедрение ис-
кусственного интеллекта и новых 
подходов в диагностике и дис-
пансерном наблюдении; подго-
товить предложения по обеспе-
чению медицинских работников 
служебным жильем с последу-
ющим предоставлением в соб-
ственность. Все это позволит ка-
чественно улучшить медицин-
ское обеспечение граждан. 

НА ВТОРОЕ МЕСТО, КАК ЕЩЕ 
ОДИН ПРИОРИТЕТ В РАБОТЕ ПРА-
ВИТЕЛЬСТВА, ГУБЕРНАТОР В СВО-
ЕМ ИНВЕСТПОСЛАНИИ ПОСТА-
ВИЛ ОБРАЗОВАНИЕ. Более 25 ты-
сяч детей в возрасте до 8 лет об-
учаются в муниципальных до-
школьных образовательных ор-
ганизациях и школах. Создано 
почти 1400 дополнительных мест 
для дошкольников. Заявлено о 
модернизации среднего профес-
сионального образования, где 
обучается более 17 тысяч чело-
век. Создана сеть новых высоко-
технологичных мастерских и об-

разовательных кластеров. Ввели 
16 новых профессий и специаль-
ностей по актуальным заявкам 
работодателей. Увеличили кон-
трольные цифры приема. Чис-
ленность обучающихся по спе-
циальностям и профессиям про-
мышленного профиля увеличи-
лась на 25%. Количество бюд-
жетных мест для промышлен-
ной отрасли выросло на 136%. 
ГУБЕРНАТОР ПОРУЧИЛ ДЕПАРТА-
МЕНТУ ОБРАЗОВАНИЯ: создать 
максимально благоприятные ус-
ловия для профильного образо-
вания, чтобы каждый выпускник 
смог сделать осознанный выбор 
будущей профессии и подгото-
виться к ней; продолжить рабо-
ты по капитальному ремонту зда-
ний общеобразовательных орга-
низаций и организовать модер-
низацию организаций средне-
го профессионального образо-
вания, вошедших в программу 
«Профессионалитет».

ТЕМА РАССЕЛЕНИЯ АВАРИЙ-
НОГО ЖИЛЬЯ И ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА. Губернатор от-
метил, что за период реализации 
национальных проектов рассе-
лен весь аварийный жилищный 
фонд, признанный таковым до 
1 января 2017 года. Приступили 
к реализации мероприятий по 
расселению жилищного фонда, 
признанного аварийным после 1 
января 2017 года.

За прошедший период теку-
щего года введено 113,5% жи-
лья к аналогичному периоду 

прошлого года. Орловская об-
ласть находится на 3 месте по 
темпу роста ввода жилья сре-
ди 18 субъектов ЦФО по итогам 
прошедшего периода текущего 
года. С 2019 года в регионе вве-
дено в эксплуатацию уже более 
2,1 млн квадратных метров ново-
го жилья. Более 1000 семей улуч-
шили жилищные условия за счет 
ипотечного кредитования со сни-
женной процентной ставкой. 

Застарелая проблема — не-
обходимость СТРОИТЕЛЬСТВА 
ЗАПАДНОГО ОБХОДА Г. ОРЛА. 
Команде губернатора удалось 
инициировать строительство но-
вого участка федеральной доро-
ги, «Западного обхода г. Орла», 
который соединит 2 федераль-
ные трассы, ведущие на Курск и 
Брянск, тем самым существенно 
снизив нагрузку на дороги г. Орла 
из-за движения транзитного гру-
зового транспорта. Подрядной 
организации предстоит выпол-
нить строительство объекта до 
конца 2028 года. 

ТЕРРИТОРИЯ ОПЕРЕЖАЮЩЕ-
ГО РАЗВИТИЯ «МЦЕНСК». За 
время существования террито-
рии опережающего развития 
«Мценск» резидентами вложено 
в экономику региона более 7,5 
млрд рублей. Количество соз-
данных рабочих мест приблизи-
лось к 3 тысячам. Объем доходов 

муниципального образования 
в 2024 году вырос почти на 9% 
по сравнению с 2023 годом. Ко-
манде губернатора А. Е. Клычко-
ва удалось диверсифицировать 
промышленность города Мцен-
ска за счет создания новых про-
изводств, что в свою очередь по-
зволило обеспечить устойчивую 
занятость трудоспособного насе-
ления.

Губернатор определил зада-
чи по поддержке Вооруженных 
Сил в зоне СВО, как неотъемле-
мую часть работы органов вла-
сти всех уровней, бизнеса, церк-
ви, общественности, простых 
граждан. В зону специальной во-
енной операции уже доставле-
но более 5500 тонн гуманитар-
ного груза, а орловским бизне-
сом собрано более 4 миллиар-
дов рублей, направленных на по-
мощь участникам спецоперации. 
Эта работа в 2025 году будет про-
должена.

Инвестиционное послание 
длилось без малого час. Оно 
многоплановое и амбициозное. 
Уверен, что оно будет реализо-
вано и Орловщина в 2025 году 
сделает еще один шаг в своем 
поступательном развитии.

Первый секретарь 
Орловского обкома КПРФ, 
сенатор В. Н. ИКОННИКОВ.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ещё один шаг в поступательном развитии
Комментарий к инвестпосланию

(Окончание. Начало на стр. 1).

Учитывая это, поручаю Де-
партаменту здравоохранения 
создать единую рентгенологи-
ческую службу региона, а так-
же обеспечить внедрение искус-
ственного интеллекта и новых 
подходов в диагностике и дис-
пансерном наблюдении.

И, конечно, мы обязатель-
но продолжим реализацию ком-
плекса поддержки наших меди-
цинских работников.

Поручаю Департаменту здра-
воохранения подготовить пред-
ложения по возможности полу-
чения медицинскими работни-
ками служебного жилья с после-
дующим предоставлением в соб-
ственность.

*     *     *
Мероприятия по созданию 

комфортной городской среды 
будут продолжены в рамках на-
ционального проекта «Инфра-
структура для жизни». 

Мы планируем сделать ак-
цент на благоустройство различ-

ных территорий.
Уже в следующем году бу-

дем вести работы на 72 дворо-
вых и 39 общественных терри-
ториях, а также реализовывать 
проекты победителей Всероссий-
ского конкурса лучших проектов 
создания комфортной городской 
среды в городах Ливны, Мценске, 
Малоархангельске, а также в по-
селках Верховье и Шаблыкино.

Продолжатся мероприятия, 
связанные с переселением граж-
дан из аварийного жилья.

В период с 2025 по 2030 год 
при поддержке фонда развития 
территорий мы планируем рас-
селить почти 18 тысяч квадрат-
ных метров аварийного жилищ-
ного фонда, а также реализовать 
проекты комплексного развития 
территорий, модернизация ком-
мунальной инфраструктуры.

Уже сейчас становится ясным, 
что одним из приоритетов наци-
онального проекта будет реали-
зация строительных проектов в 
тесной взаимосвязи с бизнес-со-
обществом.

На первый план развития 

жилищного строительства вы-
ходит инструмент комплексно-
го развития территорий, в осно-
ве которого лежит принцип уча-
стия застройщика в решении со-
циальных задач, стоящих ранее 
перед органами исполнитель-
ной власти.

Важно отметить, что мы уже 
не первый год реализуем данное 
направление, так, на территории 
города Орла уже заключен до-
говоров комплексного развития 
территорий, потенциал которых 
составляет почти 250 тысяч ква-
дратных метров жилья.

В рамках указанных догово-
ров за счет застройщиков пла-
нируется расселить более 9 ты-
сяч квадратных метров аварий-
ных домов. 

В дальнейшем в новых дого-
ворах планируется включать ус-
ловия по проектированию соци-
альных объектов, строительству 
инженерной и социальной ин-
фраструктуры.

Безусловный приоритет в ны-
нешних сложных условиях — 
поддержка наших строителей. 

На эти цели бюджетом для 
поддержания спроса на рынке 
готового жилья через государ-
ственные программы запланиро-
вано в 2025 году почти 700 млн 
рублей.

При получении дополнитель-
ных источников планируем эту 
сумму увеличивать.

Кроме того, нами уже направ-
лены заявки в Минстрой России 
на участие в федеральных про-
ектах, предусматривающие стро-
ительство инфраструктуры для 
развития жилищной застройки. 

В данный момент конкурсный 
отбор еще не завершен, но пред-
варительно в федеральном бюд-
жете на эти цели нашему регио-
ну уже предусмотрены более 130 
млн рублей на 2025 год. 

Программой развития газо-
снабжения и газификации Ор-
ловской области в следующем 
году предусмотрено начало стро-
ительства 15 межпоселковых га-
зопроводов, среди которых 

очень важный социально значи-
мый объект — газопровод к ма-
лоэтажной застройке в районе 
деревни Образцово Орловского 
муниципального округа. 

Строительство объекта по-
зволит создать техническую воз-
можность для газификации бо-
лее двух тысяч домовладений.

В следующем году на разви-
тие дорожной инфраструктуры 
Орловская область получит поч-
ти 2 млрд рублей из федераль-
ного бюджета, что позволит про-
должить системную работу по 
приведению к нормативному 
состоянию автомобильных до-
рог и искусственных сооружений 
на них, а также улучшить безо-
пасность участников дорожного 
движения.

Поручаю Департаменту до-
рожного хозяйства и транспорта 
увеличить объем дорожных работ 
в 2025 году.

В рамках проекта «Эффек-
тивная транспортная система» 
планируем 2-й этап реконструк-
ции аэропортового комплекса 
«Орел-Южный».

*     *     *
Приоритетной для нас оста-

ется задача по увеличению бла-
госостояния граждан и дохо-
дов предприятий, наращиванию 
частных инвестиций, поддержки 
малого и среднего бизнеса, на-
чинающих предпринимателей и 
продолжению работы по опти-
мизации производственных про-
цессов на предприятиях.

Эти и другие задачи будут 
решать национальные проек-
ты экономического блока, в том 
числе проект «Эффективная и 
конкурентная экономика». 

Перед регионами поставле-
на задача по достижению наци-
ональной цели — обеспечение 
темпа роста валового внутрен-
него продукта страны выше сред-
немирового и  выход не позднее 
2030 года на 4-е место в мире по 
объему ВВП, рассчитанного по 
паритету покупательской спо-
собности. 

Для этого нам предстоит обе-
спечить:

— рост инвестиций на 60% к 
базовому 2020 году;

— рост дохода на 1 работни-
ка в малом и среднем бизнесе в 
1,2 раза выше ВВП;

— вовлечение в проекты по-
вышения производительности 
труда всех учреждений социаль-
ной сферы и до 40% некоммер-
ческих организаций. 

В этой связи особую значи-
мость приобретает проект «Про-
изводительность труда». 

Поручаю органам государ-
ственной исполнительной вла-
сти, участвующим в достиже-
нии указанных показателей, до 
1 февраля будущего года разра-
ботать и представить на утверж-
дение Правительства Орловской 
области планы по выполнению 
поставленных задач.

А в целях наращивания уси-
лий по поддержке малого и сред-
него бизнеса поручаю Департа-
менту экономического развития 
совместно с организациями ин-
фраструктуры поддержки бизне-
са обеспечить рост доли субъек-
тов малого и среднего предпри-
нимательства, ежегодно увели-
чивающих свой доход и числен-
ность занятых.

*     *     *
Учитывая приоритет в обе-

спечении продовольственной 
безопасности, мы направим на 
поддержку агропромышленного 
комплекса более 1,5 млрд руб-
лей. Сконцентрируем поддерж-
ку по следующим направлениям: 
увеличение производства карто-
феля, овощей и зерновых куль-
тур, молочное скотоводство, ме-
лиоративные мероприятия, обя-
зательно поддержим крестьян-
ские хозяйства.

Будем участвовать в меро-
приятиях нового национального 
проекта «Технологическое обе-
спечение продовольственной 
безопасности», в том числе про-
екта «Кадры в АПК», что позво-
лит нам повысить уровень уком-
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плектованности кадрами пред-
приятий до 95% и создать бес-
шовную систему подготовки ка-
дров, обеспечивающую плавный 
переход от школьного обучения 
к трудоустройству. 

*     *     *
Сегодня приоритетом про-

мышленной политики в стране 
стало формирование точек ро-
ста на основе кластерных иници-
атив, создания индустриальных 
и технопарков.

Учитывая это, поручаю Де-
партаменту промышленности 
организовать мероприятия по 
формированию на территории 
региона не менее двух производ-
ственных кластеров в приоритет-
ных отраслях.

В рамках национального 
проекта «Экономика данных и 
цифровая трансформация го-
сударства» продолжится разви-
тие региональных информаци-
онных систем, формирование 
ИТ-инфраструктуры в государ-
ственных и муниципальных об-
разовательных организациях.

Поручаю Департаменту ин-
формационных технологий про-
должить развитие региональных 
информационных систем, обе-
спечив полное замещение ино-
странных программных компо-
нентов. 

Обязательно продолжим 
практику поддержки региональ-
ных компаний, планирующих 
выход на международный уро-
вень торговли в рамках проек-
та «Международная коопера-
ция и экспорт» с целью увеличе-
ния не менее чем на две трети по 
сравнению с 2023 годом экспор-
та продукции машиностроения, 
приборостроения, электроники, 
строительных материалов, ме-
таллургии, а также рапсового и 
подсолнечного масла, пшеницы, 
кукурузы, солода, жмыха, конди-
терских изделий.

Предварительно на реализа-
цию новых национальных про-
ектов в Орловской области на 
будущий год предусмотрено бо-
лее 8 млрд рублей. 

Итоговая сумма будет из-
вестна после заключения всех 
финансовых соглашений с про-
фильными федеральными ми-
нистерствами. 

Поручаю органам исполни-
тельной государственной власти, 
участвующим в реализации наци-
ональных проектов, до 25 дека-
бря текущего года заключить со-
ответствующие соглашения с фе-
деральными министерствами и 
ведомствами о реализации реги-
ональных проектов в рамках но-
вых национальных проектов и, 

не откладывая, начать их реали-
зацию с первых дней 2025 года. 

*     *     *
И еще одной теме хочу уде-

лить сегодня внимание. В теку-
щем году завершается обнов-
ление Стратегии пространствен-
ного развития России, несколь-
ко тысяч населенных пунктов по-
лучат статус Опорных населен-
ных пунктов. Повышение ком-
фортности проживания в горо-
дах даст муниципалитетам воз-
можность активнее привлекать 
новых жителей, что окажет бла-
гоприятное воздействие на реги-
ональный рынок труда. 

А это крайне важно для на-
шего бизнеса. 

Отличительной особенно-
стью Орловской области — и это 
наша принципиальная позиция 
— стало закрепление опорных 
населенных пунктов почти в каж-
дом сельском районе, за исклю-
чением Орловского, Ливенского 
и Мценского районов, где функ-
ции опорных населенных пунк-
тов исторически выполняют со-
ответственно города Орёл, Лив-
ны и Мценск.

Статус «опорного населен-
ного пункта» позволит региону 
и нашим территориям результа-
тивнее бороться за привлечение 
федеральных ресурсов развития, 
обеспечивая повышенные темпы 
роста.

Поручаю Департаменту по 
проектам развития террито-
рий организовать прохождение 
в 2025–2026 годах полного ком-
плекса работ по мастер-плани-
рованию городов Орёл, Ливны, 
Мценск.

*     *     *
Одним из секторов эконо-

мики, с каждым годом набира-
ющих темп и вес, все больше 
привлекающим внимание пред-
принимателей, становится инду-
стрия гостеприимства.

Орловский край все больше 
манит туристов самобытными 
памятниками истории и культу-
ры России, стародавними народ-
ными промыслами, запоминаю-
щимися природными красотами. 

Так, по данным Росстата по 
количеству лиц, останавливаю-
щихся в коллективных средствах 
размещения, в последние годы 
мы демонстрировали рост на 
35% к среднему показателю до-
ковидного периода.

Опираясь на существенные 
достижения в формировании 
комфортной городской среды 
областной столицы за истекшие 
несколько лет, реализация об-
новленной концепции позици-

онирования города Орла на ту-
ристическом рынке сможет про-
должить раскрытие потенциала 
орловских набережных и обще-
ственных пространств, где тай-
ны живого русского языка обре-
тут свою визуализацию через за-
поминающиеся архитектурные 
и пространственные решения, а 
наращивание разнообразия га-
строномических, музейных и до-
суговых услуг обеспечит гостей 
города актуальными, современ-
ными решениями сферы госте-
приимства. 

Поручаю администрации го-
рода Орла совместно с Депар-
таментом по проектам развития 
территорий проработать вари-
анты предложений владельцам 
частных музеев по размещению 
полного объема коллекций или 
их части в туристическом и исто-
рическом центре областной сто-
лицы в непосредственной бли-
зости к зарекомендовавшим 
себя излюбленным маршрутам 
движения туристов, с учетом 
имеющихся муниципальных по-
мещений.

*     *     *
Правительство Орловской 

области по-новому взглянуло и 
на возможности развития туриз-
ма в локации национального 
парка «Орловское полесье».

Родилась инициатива созда-
ния загородного парка семей-
ного и активного отдыха, кото-
рый получил название «Зубро-
Парк». Проект занял 5-е место в 
номинации «Туристический про-
ект» голосования за перспектив-
ные проекты развития регионов, 
проведенного летом текущего 
года Общенациональным про-
светительским проектом «Дости-
жения.РФ».

Поручаю Департаменту по 
проектам развития территорий 
проработать варианты взаимо-
действия с федеральными ин-
ститутами развития для привле-
чения потенциальных инвесто-
ров, а также федеральных меха-
низмов их поддержки для реали-
зации данного инвестиционного 
проекта.

*     *     *
Ориентиром в нашей мно-

гоплановой комплексной рабо-
те с начала СВО были и остают-
ся героические ратные сверше-
ния земляков, всех защитников 
Отечества. 

На современном этапе по-
мощь нашим Вооруженным Си-
лам является неотъемлемой ча-
стью работы органов власти всех 
уровней, бизнеса, церкви, обще-
ственности, простых граждан. 

Без этой помощи путь к Побе-
де будет дальше и дольше. А По-
беда нам нужна «одна на всех — 
мы за ценой не постоим».

В соответствии с моим пору-
чением на регулярной основе 
осуществляются формирование, 
сбор и доставка гуманитарных 
грузов военнослужащим в зону 
проведения специальной воен-
ной операции. 

Каждый муниципальный рай-
он, государственные учреждения 
и организации, промышленные 
и сельхозпредприятия, ферме-
ры, малый и средний бизнес, Ор-
ловская митрополия, ветераны 
и молодёжь вносят свой вклад 
в формирование отправляемо-
го груза. 

Доставка осуществляется как 
на передовую, военным, задей-
ствованным в активных боевых 
действиях, так и в приграничные 
районы и госпитали. 

На регулярной основе оказы-
ваем братскую помощь Троицко-
му району Луганской народной 
республики. Капитально отре-
монтирован Троицкий ясли-дет-
ский сад «Теремок».

Проведены капитальный ре-
монт и оснащение оборудовани-
ем многофункционального цен-
тра Троицкого района. Эту рабо-
ту продолжим и в следующем 
году.

Всего в зону специальной во-
енной операции доставлено бо-
лее 5500 тонн гуманитарного гру-
за, а орловским бизнесом собра-
но более 4 миллиардов рублей, 
направленных на помощь участ-
никам спецоперации.

В настоящее время формиро-
вание и доставка гуманитарных 
грузов в зону СВО продолжают-
ся. Это наш путь к Победе, наше 
участие в единой работе во имя 
будущего России и Орловской 
области.

*     *     *
Завершая выступление, хочу 

обратить внимание еще на один 
очень важный момент. Мы уже 
не первый год проводим наше 
мероприятие не в формате «лек-
ции». Конечно, формальные 
рамки соблюдены — это прежде 
всего Инвестиционное послание 
Губернатора Орловской обла-
сти. Но здесь режим монолога 
не главный. 

Прежде всего идёт живое об-
щение, активный диалог и об-
ратная связь власти и бизнеса, 
власти и гражданского обще-
ства. Это самое важное и прин-
ципиальное. И такая линия будет 
продолжена. Она полностью от-
вечает всем тем внутренним за-
просам, которые есть в обще-

стве. И остаётся дополнитель-
ным фактором, позволяющим 
нам успешно справляться с теку-
щими задачами и планировать 
мероприятия на перспективу.

Озвученные мной результаты, 
новые задачи, которые поставле-
ны, — всё это наша совместная 
многолетняя и плодотворная ра-
бота, учёт интересов и практика 
реализации самых сложных про-
ектов — нередко в экстремаль-
ных «внешних» условиях.

Несомненно, к таким услови-
ям мы относим специальную во-
енную операцию. Силы коллек-
тивного Запада из кожи вон ле-
зут, чтобы поставить Россию на 
колени. Рубикон перейдён, и как 
сказал наш Президент: «…с этого 
момента спровоцированный За-
падом региональный конфликт 
на Украине приобрёл элементы 
глобального характера».

После вторжения врага в 
Курскую область наш регион по 
большому счёту стал прифрон-
товым. А после преступного раз-
решения, которое коллективный 
Запад дал самому себе, о приме-
нении дальнобойного оружия 
сирены о ракетной опасности, к 
сожалению, становятся привыч-
ным звуковым атрибутом. 

Но даже с учетом этого обсто-
ятельства мы не получили ни од-
ного обращения от бизнеса о ре-
шении приостановить инвести-
ционный проект. 

О чём это говорит? Конечно, 
здесь многосложный процесс, и 
приходится учитывать самые раз-
ные моменты. Но главное одно 
— преобладающей движущей 
силой была и остаётся наша не-
изменная вера в Победу. Я толь-
ко что озвучил цифры и приме-
ры поддержки бизнесом Армии 
и гражданского населения, по-
страдавшего от бандитских дей-
ствий врага. Эта помощь — яр-
кое свидетельство единства дей-
ствий и убеждённости в правоте 
нашего дела, стремления быть 
вместе с народом, вместе с Пре-
зидентом.

Нерядовые задачи предсто-
ит нам решать. Но только об-
щей ежедневной и самоотвер-
женной работой можно обеспе-
чить их выполнение и достой-
ный вклад Орловщины в обще-
российский результат. Мы зна-
ем, как это сделать. Видим свои 
возможности и верим в потен-
циал региона — коренной сре-
динной России, где всегда брали 
верх созидательные силы, опыт, 
мудрость, стойкость и патрио-
тизм людей.

Вместе мы победим!… 

7 декабря в актовом зале Ор-
ловского обкома КПРФ состоя-
лась вторая отчётно-выборная 
конференция Орловской област-
ной общественной организа-
ции «Союз советских офицеров 
в поддержку Армии и Флота». 
В начале заседания было вруче-
но удостоверение новому чле-
ну ССО — участнику СВО, майо-
ру полиции Виктору Викторови-
чу Норкину. 

С отчетным докладом высту-
пил председатель общественной 
организации Сергей Николаевич 
Успенский. 

— Прошло более двух лет 
с момента проведения первой 
конференции, — сказал доклад-
чик. — За это время произошли 
события, которые можно считать 
знаковыми. Мы сумели зареги-
стрироваться в областном управ-

лении Министерства юстиции. И 
нашу уже официально зареги-
стрированную организацию при-
няли во Всероссийское движение 
в поддержку армии, оборонной 
промышленности и военной на-
уки. В декабре 2022 года к нам 
на заседание областного Совета 
приезжал лидер этого движения, 
депутат Государственной думы, 
генерал-лейтенант В. И. Соболев. 

Были скорректированы пла-
ны и взаимодействие с этим дви-
жением. Наша делегация приня-
ла участие в работе ноябрьского 
2022-го и октябрьского 2023-го 
Пленумов ЦК КПРФ. Пополня-
ются наши ряды, в организации 
насчитывается уже более 150 че-
ловек.

За два года сформировал-
ся костяк ССО, каждое районное 
отделение имеет свое лицо. От-

деления самостоятельны и непо-
хожи друг на друга, ставят зада-
чи и успешно их решают. Считаю 
это главным достижением за от-
четный период.

Так, Покровское отделение 
своими силами возвело на па-
мятной высоте Курган Славы, 
— продолжил С. Н. Успенский. 
— С помощью местных ферме-
ров покровские офицеры отсы-
пали Курган, обложили камнем, 
установили памятник и мемори-
альные доски, подход уложили 
плиткой, установили флагшток и 
подняли флаг Победы. Памятник 
был открыт 2 августа этого года. 
Об этом писала «Орловская ис-
кра». Сейчас офицеры занимают-
ся возведением еще одного Кур-
гана Славы на другом памятном 
месте Покровского района. Ког-
да они обратились за финансо-

вой помощью, чтобы приобре-
сти бюст солдата для установки 
на мемориале, мы организовали 
сбор средств и помогли нашим 
товарищам. Надеюсь, что в но-
вом году мы станем свидетелями 
открытия еще одного памятника.

Успешно работает Ливенское 
городское отделение, активно 
оказывает помощь участникам 
СВО и, кстати, именно ливенцы 
первыми откликнулись на при-
зыв помочь нашим товарищам 
из Покровского района. При их 
активном участии была открыта 
мемориальная доска на месте, 
где был совершен подвиг во вре-
мя Великой Отечественной вой-
ны. Во многом благодаря ливен-
цам было открыто отделение в 
Должанском районе. Теперь на 
очереди — активизации нашего 
отделения в Колпне.

Хотелось бы отметить и рабо-
ту Орловского районного отде-
ления. Это самый разбросанный 
район области, что сказы-
вается на специфике его 
деятельности. 

Растить патриотов
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Поздравляем!
КУЗНЕЦОВА 

Николая Васильевича,
ветерана партии и труда —

с 95-летием!
Заводской РК КПРФ, 

п/о № 26.

*     *     *
КОМАРОВА 

Юрия Николаевича —
с 60-летием!

Покровский РК КПРФ.

*     *     *
ЛАШИНА 

Василия Николаевича —
с юбилеем!

Новосильский РК КПРФ

*     *     *
ГОРДЮШИНУ 

Любовь Александровну,
ветерана партии и труда, —

с юбилеем!
Знаменский РК КПРФ.

*     *     *
КУЗНЕЦОВА 

Дмитрия 
Владимировича!

*
КОНДРАТЬЕВУ 

Ирину Викторовну!
*

ГОРЯЙНОВУ 
Валентину Фёдоровну!

*
ФЕДОТОВУ

Наталью Юрьевну!
Советский РК КПРФ, 

п/о №№ 42, 50, 51, 55.

*     *     *
РАЕНКО 

Виталия Геннадьевича!
Кромской РК КПРФ.

*     *     *
КУДРЯВЦЕВА

Николая    
Вячеславовича —

с юбилеем!
Ливенский ГК КПРФ,

п/о № 30.

Свердловский РК КПРФ выра-
жает искренние соболезнова-
ния Слепухину Сергею Алек-

сандровичу по поводу смерти 
матери.

*     *
Новосильский РК КПРФ 

глубоко скорбит по поводу 
смерти секретаря 

первичного отделения КПРФ 
ВЕСЕЛКОВА 

Леонида Федоровича
и приносит соболезнования 

родным и близким покойного.
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14 декабря Орловский 
горком КПРФ проводит III 
шахматный турнир «Крас-
ная ладья», посвящённый 
102-й годовщине образова-
ния СССР.

Турнир будет проводиться 
на базе «Шахматно-шашеч-
ной спортивной школы» по 
адресу: г. Орел, ул. Пролетар-
ская гора, д. 7. Начало в 10:00. 

Соревнования проводят-
ся в соответствии правилами 
шахмат ФИДЕ по швейцар-
ской системе в 6 туров. Кон-
троль времени: 10 мин. до 
конца партии с добавлени-
ем 5 сек. за каждый сделан-
ный ход. В соревновании при-
нимают участие члены КПРФ 
и ЛКСМ.

Участники, занявшие пер-
вое, второе и третье места, 
награждаются кубками и шах-
матными наборами.

(Окончание. Начало на стр. 7).

Здесь создаются крепкие ор-
ганизации в отдельных поселках. 
Я с удовольствием присутствовал 
на торжественном мероприятии 
в селе Путимец, оно было орга-
низовано на высоком уровне — 
поистине никто не забыт, ничто 
не забыто. В селе почтили память 
героев прошлых лет и погибшего 
в СВО молодого парня, уроженца 
этих мест. Памятные патриотиче-
ские мероприятия проходят и в 
других поселениях этого района. 

В конце зимы меня пригла-
сили на мероприятие в Новопе-
тровскую среднюю школу Сверд-
ловского района, которое было 
посвящено морской службе. С 
удовольствием поехал и был по-
корен увиденным. В этой неболь-
шой сельской школе обучает-
ся меньше 50 ребятишек, но все 
как один пришли на мероприя-
тие. Директор школы провела 
интересную экскурсию по учеб-
ному заведению. 

Чувствуется, что школа — это 
её второй дом. Во дворе установ-

лен памятник воинам-освободи-
телям, за которым бережно уха-
живают. 

В июле побывал в Верховье 
на открытии памятника воинам-
железнодорожникам. Захваты-
вает дух от рассказов о трудо-
вом подвиге железнодорожни-
ков района, и юное поколение 
теперь знает об этом. Хотелось 
бы отметить прекрасную рабо-
ту наших товарищей из Верхо-
вья, которые приняли непосред-
ственное участие в этом проекте. 
Об этом тоже написала «Орлов-
ская искра». 

Работа местного отделения 
четко организована, ведь её воз-
главляет человек, огромный ав-
торитет которого в поселке не 
подлежит сомнению. Это Нико-
лай Васильевич Комендантов: он 
вручает юным землякам комсо-

мольские билеты, рассказывает 
о героическом прошлом нашей 
Родины. А главное — служит лич-
ным примером верности долгу и 
присяге, работает в тесном кон-
такте с райкомом партии. Пер-
вый секретарь Верховского РК 
КПРФ С. А. Виричев, к слову, по 
профессии железнодорожник, 
принимал участие в составе на-
шей делегации в работе плену-
ма ЦК КПРФ в октябре 2023 года.

Прекрасно работают над со-
хранением воинских и офицер-
ских традиций в Урицком район-
ном отделении. Офицеры рай-
она проводят красочные меро-
приятия, собирают гуманитар-
ную помощь фронту СВО, оказы-
вают помощь отделению Сосков-
ского района.

Хотелось бы также отметить 
и наших товарищей из Должан-
ского, Болховского отделений. 
которые, как и многие другие, 
тесно сотрудничают с райкома-
ми КПРФ. Там, где трудятся не-
равнодушные люди, налажена 
тесная связь с местными отделе-
ниями партии, есть заметные ре-
зультаты.

Болховскому отделению при-
шлось пройти нелегкие испыта-
ния. Но оно выстояло, и продол-
жают свою работу. В этом году 
болховчане провели три авто-
пробега по местам боевой сла-
вы своего района. На его терри-
тории — более шести десятков 
могил и захоронений участни-
ков Великой Отечественной вой-
ны, за которыми почти никто не 
ухаживал. Был организован сбор 
средств, теперь могилы воинов, 
погибших за Родину, приводятся 
в порядок.

Важно отметить, что наша 
офицерская организация актив-
но участвует во всех мероприя-
тиях, проводимых райкомами, 
горкомами и обкомом КПРФ. Во-
первых, это целый комплекс ме-
роприятий, посвященных 100-ле-
тию образования СССР. На всех 
партийных акциях, автопробегах, 
возложениях, концертах рядом с 
флагами КПРФ всегда был и наш 
флаг. Это и комплекс мероприя-
тий, посвященных 80-летию осво-
бождения Орла и Орловской об-
ласти от немецко-фашистских за-
хватчиков. Наши товарищи везде 
в первых рядах. 

В период с 15 по 23 февраля 
мы провели по всей области бо-

лее 30 различных мероприятий, 
направленных на патриотическое 
воспитание молодежи. Это уроки 
мужества в школах и других учеб-
ных заведениях, где рассказыва-
ли правду об Афганской войне 
и других локальных конфликтах. 
Анатолия Дмитриевича Рязанце-
ва хорошо знают ребята из 17-й и 
19-й школ г. Орла. С Татьяной Пе-
тровной и Иваном Алексеевичем 
Барабановыми, супружеской че-
той, создавшей военно-патриоти-
ческий клуб «Флоту быть!», здо-
ровается вся Змиевка, да и жите-
ли окрестных селений.

Мы оказываем постоянную 
помощь участникам СВО, взаимо-
действуем с другими обществен-
ными ветеранскими организация-
ми. К сожалению, бойцы, а в их 
числе и наши земляки, погибают 
на полях сражений. В числе по-
гибших есть и мой одноклассник. 
Мы видим, как быстро растут Ал-
леи Славы на кладбищах…

Мы будем и впредь оказы-
вать помощь участникам СВО и 
свято верим, что Победа будет 
за нами. Но не пора ли спросить 
с министерства обороны за ра-
боту по обеспечению бойцов? В 
этом году ко мне обратился па-
рень, мой бывший ученик, ушед-
ший на СВО, за помощью в при-
обретении экипировки. Прислал 
список. Когда мы посчитали, то 
оказалось, что этот список тянет 
почти на полмиллиона рублей. 
И это минимум! А теперь вспом-
ним Советскую Армию. Когда 
там экипировку приходилось по-
купать за свои деньги? Наше да-
леко не богатое население отры-
вает от себя последние крохи, а 
кто-то жирует на своих миллио-
нах. Поэтому считаю своим и на-
шим долгом поддерживать про-
грамму КПРФ на всех уровнях.

Далее выступил первый се-
кретарь Орловского обкома 
КПРФ Василий Николаевич Икон-
ников, который отметил следую-
щее:

— Общественная организа-
ция «Союз советских офицеров 
в поддержку Армии и Флота» — 
это самая большая, многочис-
ленная и, главное, структуриро-
ванная организация нашей об-
ласти. Фактически в каждом рай-
оне есть ее отделения. В этом за-
лог успеха. Хотел бы обратить 
внимание: мы являемся храните-
лями всего лучшего, что было в 

Советской армии, в служении Ро-
дине, исполнении воинской при-
сяги. Вы должны информировать 
людей о своей работе. В стране 
идет спецоперация, приходят с 
фронта бойцы, важная задача 
— привлекать их к нашей рабо-
те, совместно решать проблемы. 
Один в поле не воин, так нас учи-
ли в детстве. После войны на Ор-
ловщину вернутся порядка 5 ты-
сяч орловских ребят.

Что касается поддержки СВО, 
то Губернатор области постоянно 
организует помощь нашим бой-
цам. В области создано целое 
движение помощи. С 2022 года 
по июнь этого года в регионе со-
брана и отправлена на фронт гу-
манитарная помощь на сумму 
около 4 миллиардов рублей. Это 
громадная сумма, которую со-
брали жители области, бизнес-
сообщество, предприятия и ор-
ганизации. Сейчас мы выполня-
ем заявку от бойцов, нужны де-
текторы дронов, шесть штук. За-
нимаемся, ищем возможность 
помочь... И это только один при-
мер. Областной комитет партии 
вместе с районными комитетами 
отправили фронту гуманитарной 
помощи на сумму более 46 мил-
лионов рублей. 

В. Н. Иконников рассказал о 
работе, которую проводят депу-
таты фракций КПРФ по установ-
ке бюста И. В. Сталина и созда-
нию Аллеи Победителей в Пар-
ке Победы. Необходимо, чтобы 
в декаб ре горсоветом было при-
нято соответствующее решение. 

На конференции также вы-
ступили Вячеслав Анатольевич 
Тулупов (Покровское районное 
отделение организации), Генна-
дий Егорович Захаров (Ливен-
ское городское отделение), Сер-
гей Федорович Захаров (Орлов-
ское районное отделение), Татья-
на Петровна Барабанова (Сверд-
ловское районное отделение), 
Николай Васильевич Комендан-
тов (Верховское районное отде-
ление), Альберт Петрович Лу-
щенко и Владимир Иванович 
Иванушкин (Болховское район-
ное отделение), Евгений Леони-
дович Мельник (Ливенсккое рай-
онное отделение), Виктор Викто-
рович Норкин (Покровское рай-
онное отделение, представитель 
организации «Защитники Отече-
ства»). 

В завершении мероприя-
тия был избран областной Со-
вет ССО и принято постановле-
ние. Председателем областного 
Совета общественной организа-
ции «Союз советских офицеров 
в поддержку Армии и Флота» из-
бран С. Н. Успенский, его заме-
стителем Е. Л. Мельник.

Юлия РЮТИНА.
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